



UDRS

Mi Universidad

Nombre del Alumno: Ángel Alexis Moreno Córdova

Ensayo

Nombre del tema: Bitacora Urbana

Parcial: Primero

Nombre de la Materia: Introduccion al urbanismo y ananlisis de sitio

Nombre del profesor: Lic. Maria Fernanda Montserrath Campos Roman

Nombre de la Licenciatura: Arquitectura

Cuatrimestre: Sexto

Lugar y Fecha de elaboracion: 25 de mayo de 2025

Comitán de Domínguez, Chiapas, México

Reflexión sobre la zona centro de Comitán de Domínguez, Chiapas



Durante una reciente salida de campo a la zona centro de Comitán de Domínguez, capturé una imagen que encapsula la esencia de la vida urbana y comercial en este emblemático espacio: familias paseando, niños jugando alrededor de la fuente central y músicos locales interpretando melodías tradicionales de marimba. Esta escena cotidiana refleja la vitalidad y el carácter comunitario que define a este lugar.

El Parque Central, es el corazón de Comitán. Rodeado por edificaciones coloniales de muros coloridos y techos de teja, como el Palacio Municipal, el Teatro Junchavín y el Centro Cultural Rosario Castellanos, este espacio es un punto de encuentro para residentes y visitantes. La presencia de árboles frondosos y bancas invita al descanso y la convivencia.

Socialmente, el parque es un espacio inclusivo donde convergen personas de todas las edades y clases sociales. Funcionalmente, sirve como centro de actividades culturales, recreativas y una gran parte de las áreas comerciales, albergando eventos, ferias y mercados. Simbólicamente, representa la identidad y el orgullo de los comitecos, siendo testigo de celebraciones tradicionales y manifestaciones artísticas que refuerzan el sentido de pertenencia.

La zona centro (zona 2) cumple múltiples funciones: es un espacio de recreación, un foro cultural y un punto para la economía local. Además, actúa como un nodo de conexión entre diferentes áreas de la ciudad, facilitando el tránsito peatonal y vehicular. Su diseño y ubicación estratégica lo convierten en un lugar ideal para la interacción social y el fortalecimiento del tejido comunitario.

Comitán presenta una traza urbana ortogonal, típica de las ciudades coloniales españolas, con calles rectas que se interceptan en ángulo recto. El centro histórico, donde se ubica el Parque Central, conserva esta disposición, con edificaciones de uno o dos niveles que respetan la escala humana y armonizan con el entorno natural.

Me sorprendió gratamente la limpieza y el mantenimiento del parque, así como la activa participación de la comunidad en su cuidado. Sin embargo, observé que la afluencia vehicular en las calles circundantes genera ruido y dificulta el acceso peatonal en ciertos momentos del día.

En conclusión, el Parque Central de Comitán de Domínguez es un espacio que refleja la riqueza cultural y la cohesión social de la ciudad. Su diseño y uso multifuncional lo convierten en un ejemplo de cómo los espacios públicos pueden fomentar la identidad y el bienestar comunitario.